

Este pasivo ambiental aún impacta en la calidad de vida de los vecinos:

Continuas quemas en sector de exvertedero afectan el desarrollo inmobiliario de Antofagasta

El INDH emitió, el año pasado, un informe por el perjuicio originado por los sucesivos incendios en el lugar y la emisión de gases contaminantes.

CLAUDIO CERDA SANTANDER

La zona norte de Antofagasta, que sus vecinos definen como el “extremo norte de la ciudad”, muestra un intenso desarrollo inmobiliario que se ve opacado por las periódicas quemas ilegales causadas por desconocidos en el exvertedero La Chimba.

De hecho, un nuevo incendio ocurrió hace unos días cerca del lugar, donde persisten los microbasurales. La emergencia activó un operativo coordinado por la Delegación Presidencial Regional (DPR), que incluyó maquinaria pesada para extinguir las llamas y remover los escombros.

Previamente, en junio de 2022, un gran incendio derivado de la quema de basura en el lugar se extendió por cerca de una semana, abarcando 16 hectáreas. La emergencia ambiental terminó afectando a 40 mil familias del sector y obligó a suspender clases en toda la comuna.

Es “el único punto negro” del sector

Las quemas han sido tan recurrentes que el año pasado el Instituto Nacional de Derechos Humanos (INDH) elaboró un informe con hallazgos y recomendaciones para enfrentar este pasivo ambiental, el cual continúa.

Así, Víctor Pinto, residente del sector, asegura que “antes, quizás estaba más estigmatizado el lado norte, pero hay un gran desarrollo inmobiliario ahora, incluso con parques. El único punto negro son las quemas y la contaminación que originan”.

Esta zona de Antofagasta se



La quema de neumáticos y de cableado se considera una de las causas de los incendios provocados por desconocidos. Vecinos describen esos siniestros como un “cáncer” con múltiples externalidades negativas.

ubica en las cercanías del campamento Luz Divina en La Chimba. Además, figura como la puerta de acceso de la ciudad desde el aeropuerto. Y entre los proyectos que se han materializado hay condominios de alto estándar, edificios, áreas verdes y también una universidad. A esto se agrega un abundante comercio, que abarca desde supermercados, gimnasios y hasta un centro comercial.

Una semana de combate

Víctor Silva, exvocero de la organización “No más quema”, comenta que el período habitual para contener un incendio en el sector es de en promedio una semana, con el impacto causado por los gases tóxicos emanados de los desperdicios. “Siempre dijimos que este era un cáncer

que tenía la zona. Mientras no se extraiga ese cáncer, vas a tener un montón de externalidades negativas. No solamente en el desarrollo habitacional, sino que también hay que pensar en la Reserva Nacional La Chimba, que está a los pies del basural”.

“Además, entregaron viviendas sociales a unos 500 metros del exvertedero. Sin embargo, qué tipo de dignidad le estás dando a personas vulnerables, de clase media o las familias que por primera vez acceden a una vivienda. Qué tipo de dignidad le entregas teniendo un basural con ratones, con un cementerio de animales clandestino y con una línea férrea muy sucia”, critica.

Para dirigentes sociales en

Antofagasta, la consolidación como sector habitacional comenzó a partir de 2010, ante el crecimiento de la ciudad y el apremio por construir nuevos conjuntos habitacionales.

Karen Behrens, delegada presidencial regional, precisó que dos resoluciones de Bienes Nacionales otorgan a la

Municipalidad de Antofagasta la concesión del terreno del exvertedero y su entorno. “El objetivo de la asignación gratuita fue destinar el predio fiscal única y exclusivamente

para desarrollar el proyecto Plan de Remediación y recuperación del exvertedero La Chimba y su entorno, siendo el principal objetivo social de este proyecto el desarrollo comunitario”, concluyó.

LA CHIMBA
 Entre junio de 2022 y este mes ha habido 29 operativos para extinguir focos de fuego en el exvertedero.